





EDITORIAL PSIUC NRO. 11

La Revista PSIUC presenta su undécimo número, reafirmando su compromiso con la difusión del conocimiento psicológico y la consolidación de un espacio plural de diálogo entre la investigación, la teoría y la práctica clínica. En esta nueva edición, se reúnen trabajos que reflejan la diversidad de abordajes, metodologías y campos de aplicación que caracterizan a la psicología contemporánea, manteniendo como horizonte común la búsqueda de rigor científico y sensibilidad humana.

El primer artículo, "El rol de la personalidad en el funcionamiento cognitivo de mujeres internadas en el Hospital Escuela de Salud Mental: hallazgos iniciales", de Emanuel Pompilio, Anna Rovella y Alicia Giaroli, constituye una investigación empírica de diseño cuantitativo y correlacional que examina la relación entre los rasgos de personalidad y el funcionamiento cognitivo en mujeres internadas en un hospital de salud mental de Mendoza. Los resultados revelan un perfil de personalidad predominantemente internalizante y un deterioro cognitivo generalizado, subrayando la relevancia de evaluar de manera integrada la cognición y la afectividad. Este estudio inaugura una línea de trabajo valiosa para la articulación entre la psicología clínica y la neuropsicología en contextos de internación prolongada.

En el segundo artículo, "El proceso de acompañamiento y crianza en tribu a mujeres embarazadas y a mujeres en el periodo de posparto", Rocío Arancibia Punzino y Jennifer Barahona Godoy abordan, desde una metodología cualitativa, el impacto del acompañamiento femenino y las redes de apoyo en la salud emocional de las mujeres durante el embarazo y el puerperio. Su análisis evidencia cómo la "crianza en tribu" fortalece el bienestar psicológico, el vínculo madre-hijo y la participación social, aportando una mirada profundamente humana sobre la maternidad como proceso relacional y comunitario.

El tercer trabajo, "Psicoanálisis pragmático: un enfoque transformador para la clínica del siglo XXI", de Raúl Menalled, presenta una reflexión teórica innovadora sobre la práctica psicoanalítica contemporánea. Desde la noción de "Transformación del Inconsciente", el autor propone una clínica orientada al cambio estructural de la posición subjetiva, integrando herramientas técnicas y éticas que favorecen procesos de autonomía y resignificación. Su propuesta invita a pensar un psicoanálisis activo, éticamente comprometido y situado en las transformaciones del sujeto actual.

En el cuarto artículo, "Reconstruir después de la crisis: aportes del modelo cognitivo-integrativo a la terapia de pareja", Emanuel Pompilio desarrolla una revisión teórico-narrativa sobre los fundamentos y alcances del modelo cognitivo-integrativo aplicado a la clínica vincular. Se destaca la importancia de los procesos comunes de cambio, la regulación emocional y la comunicación funcional como ejes del abordaje terapéutico. El texto ofrece un marco de integración entre lo cognitivo, lo emocional y lo contextual, con especial atención a la equidad de género y a las nuevas configuraciones vinculares.

Finalmente, el quinto artículo, "El rol del yoga en adultas mayores del grupo Resurgir: beneficios del hatha yoga en su práctica", de Camila Nieto y Tatiana González Cuzi, explora desde una perspectiva cualitativa el impacto del yoga en el bienestar físico, psicológico y social de mujeres mayores. A través de entrevistas y observación participante, las autoras evidencian cómo esta práctica promueve un envejecimiento activo, fortalece la autoestima y genera espacios de socialización significativos, destacando la dimensión psicosocial del bienestar en la adultez mayor.

Cada uno de los trabajos que integran este número refleja el compromiso de los autores con la investigación y la intervención responsable, atravesadas por una mirada ética, contextual y humanizada. Las temáticas abordadas; desde la salud mental y la maternidad hasta la pareja, la vejez y la transformación subjetiva, conforman un mosaico que testimonia la amplitud y vitalidad de la psicología actual.

La dirección de la revista expresa un especial agradecimiento a los autores, evaluadores y miembros del comité editorial, así como a las autoridades de la Universidad de Congreso, por su constante apoyo a la producción científica y a la difusión del conocimiento. Este número es resultado del trabajo conjunto de una comunidad académica comprometida con la construcción de saberes significativos y con la formación de profesionales críticos, sensibles y éticamente orientados.

Con la invitación a continuar participando y compartiendo nuevas producciones, la Revista PSIUC renueva su propósito de ser un espacio de encuentro y reflexión para la psicología argentina y latinoamericana. Para el envío de colaboraciones, se encuentra disponible el correo: psiucrevista@ucongreso.edu.ar.

Un cordial saludo,

Esp. Emanuel Pompilio

Director de la revista PSIUC